
Señala el gobernador a Rabín 
Salazar por desestabilización

“Está enojadísimo porque perdió la presidencia aquí… voy a ir a México en estos días”

El funcionario federal puso a diputados de Morena en su contra, 
dice Cuauhtémoc Blanco

MORELOS-MIQUIXTLI SEGURO

Dan ultimátum a taxistas al 31 
de Dic. para el nuevo tarjetón

Víctor Mercado Salgado advirtió que tienen hasta 
esa fecha para cumplir 

El próximo año se prevé una campaña de descuentos en 
el trámite de la licencia

EDMUNDO SALGADO    03

El gobernador Cuauhtémoc Blanco Bravo dio el banderazo de inicio al operativo de seguridad Morelos-Miquixtli 2022. Elementos de 
la Comisión Estatal de Seguridad Pública se desplegarán por aire y tierra, con la colaboración de autoridades que integran la Mesa de 
Coordinación Estatal para la Construcción de la Paz, para garantizar la tranquilidad de las familias en la entidad, así como de visitantes y 
turistas.

Quienes dicen buscar el mismo fin deberían limar asperezas

Gobierno estatal apuesta al 
diálogo en caso Tlalnepantla

Samuel Sotelo precisó que en los próximos 
días tendrá una reunión con el cabildo

“Es que no es facultad de ellos; él sigue siendo (alcalde) 
para garantizar la gobernabilidad”
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Los dueños de los 
negocios deben hacerse 
cargo de la seguridad

En 7 meses se 
documentaron 64 
asesinatos contra ellas

Para evitar hechos de violencia en 
bares, el jefe policíaco, José An-
tonio Ortiz Guarneros dijo que los 
dueños de los negocios deben ha-
cerse cargo de la seguridad de sus 
establecimientos. En entrevista, 
sostuvo que es responsabilidad de 
los empresarios dedicados a la acti-
vidad nocturna hacerse cargo de la 
seguridad de sus negocios .
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Es urgente que los feminicidios se 
detengan en Morelos luego de que 
enero al 31 de Julio de este año 
2022 se han documentado 64 ase-
sinatos contra mujeres, denunció 
Juliana García Quintanilla, vocera 
de la Comisión Independiente de 
los Derechos Humanos (CIDH). Por 
ello, adelantó que en estas festi-
vidades de Día de Muertos deci-
dieron dar un grito de justicia y un 
recuerdo para las mujeres a las que 
les fueron arrebatadas su vida.
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Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

El Tercer Ojo 
J. Enrique Alvarez Alcántara 

Exige justicia la CIDH 
por mujeres asesinadas 
en el estado

Que no entre gente 
armada a los bares: 
Ortiz Guarneros

Se busca garantizar la paz 
y tranquilidad de población 
y visitantes

El gobernador del estado de More-
los, Cuauhtémoc Blanco Bravo, dio 
la mañana de este viernes el bande-
razo de salida al Operativo de Segu-
ridad Mixquixtli 2022, el cual busca 
garantizar la paz y tranquilidad de 
los ciudadanos durante este perio-
do de descanso con motivo del Día 
de Muertos. 
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Arrancó ayer el 
operativo de seguridad 
Mixquixtli 2022
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EL TERCER OJO   
J. Enrique Alvarez 

Alcántara  

Crónica de Medellín, 
Colombia II

Estimados lectores que me siguen en esta colabo-
ración semanal; como anuncié la semana anterior, 
dedicaré este breve artículo al impacto, en todos 
los sentidos que me sea posible, de la violencia es-

tructural que agobia, hasta ahora, a varias de nuestra her-
manas naciones latinoamericanas, a través de la reflexión 
elicitada por mi visita a Medellín, Colombia y, muy parti-
cularmente, al hecho de mi visita —siempre apoyado por 
dos mujeres colegas que asistieron al mismo congreso, y 
que me propulsaron en la silla de ruedas— a la Comuna 
Sector 13.

El drama que implicó para amplios sectores de la pobla-
ción en la ciudad de Medellín —pero no sólo en ésta pues 
el país entero fue testigo y, en muchos casos actor, del 
conflicto armado no únicamente entre cárteles del nar-
cotráfico, sino también entre grupos paramilitares (auto-
nombrados Autodefensas Unidas de Colombia (AUC), las 
fuerzas militares y policiacas del Estado y Gobiernos Co-
lombiano, los grupos revolucionarios armados como las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), el 
Ejército de Liberación Nacional (ELN) o los Comandos Ar-
mados del Pueblo (CAP)— prácticamente durante toda la 
segunda mitad del siglo XX y los inicios del XXI.

Como nos es dable suponer, estas fuerzas organizadas 
política y militarmente no contenían a toda la población 
de Colombia, hubo, como es sabido, amplios sectores de 
la sociedad que quedaron atrapados en sus lugares de 
residencia entre los fuegos provenientes de los diferentes 
grupos; es decir, quedaron “en medio”.

Como también es conocido, el “esfuerzo” del gobierno de 
los Estados Unidos por “apoyar” al gobierno colombiano, 
vendiéndole armas y brindándole “asesoría” militar no fue 
ajeno a este drama.

Bajo estas circunstancias, la Comuna Sector 13, puede ser 
la unidad de análisis representativa de las circunstancias y 
condiciones que se afrontaron en todo Colombia.

Los subniveles de análisis del nivel de análisis “violencia es-
tructural de guerra” pueden ser enunciados de este modo: 
1) El secuestro extorsivo o con fines de obtención de recur-
sos económicos, 2) El secuestro con fines políticos e ideo-
lógicos, 3) El secuestro con fines de ejecución o “desapa-

rición forzada”, 4) Actos terroristas diversos (“carros bomba” 
o “cadáveres bomba” y artefactos explosivos caseros), 5) 
Desplazamientos de población masiva y forzada, 6) Muer-
tes o heridos por “balas perdidas”, 7) huérfanos, viudas o 
viudos, familias incompletas dejadas por la violencia, 8) Ni-
ños y menores integrados (voluntaria o involuntariamente) 
al conflicto como milicianos, halcones, correos humanos 
u objetos de consumo sexual, 9) Abandono de la edu-
cación escolarizada por inexistencia de condiciones pro-
picias para el estudio, 10) Consecuencias de naturaleza 
psicológica dentro de los ámbitos de la salud mental y la 
vida emocional o afectiva, 11) Miedo, ansiedad, angus-
tia, sentimientos de indefensión aprendida e inseguridad 
como perspectiva psicosocial, 12) Stress postraumático,13) 
“Duelo ambiguo o incompleto), etcétera.

Si bien es cierto que lo recién enunciado es apenas un 
esbozo de lo ocurrido en Colombia, Chile, Argentina, Uru-
guay, Brasil, Bolivia, Perú, Guatemala, El Salvador y, faltaba 
más con algunas variantes en las formas de expresión de 
esta realidad violenta, en México, desde mediados del Si-
glo XX, no nos es dable asumir que debemos cerrar todas 
las fronteras que separan esta realidad de nuestra interio-
ridad psíquica y, específicamente, de nuestra conciencia, 
para insensibilizarnos y no buscar opciones o alternativas 
que nos permitan ofrecer a nuestras jóvenes generaciones 
un mundo lleno de esperanza y sustentabilidad.

No podemos, como dícese que hace el avestruz, ocultar 
la cabeza bajo la tierra para no mirar o darse cuenta de 
la realidad y, luego, afirmar o sentenciar que tal estado 
de cosas no es real sino producto de la imaginación o la 
propaganda adversa de quienes dicen gobernar nuestras 
naciones pero las deshacen entre sus manos.

Pero no puedo olvidar un fenómeno que acompaña la vio-
lencia estructural representada por las acciones terroristas 
mediante las modalidades de “guerra psicológica” que 
busca imponer el terror paralizante en la población y los 
grupos antagónicos.

Refiero aquí la muestra sanguinaria de los actos crimina-
les, con lujo de violencia innecesario que expone cuerpos 
desnudos, desollados, mutilados, mancillados, torturados, 
acompañados de mensajes amenazantes y, con ello, pro-
piciando las condiciones favorables para que la rapiña 
muestre lo que hemos podido ver en las redes.

Narraciones de diversa índole, pero siempre dramáticas, 
podremos hallar en muchas publicaciones, sin embargo 
la esencia del problema se encuentra más allá de éstas  
y se trata de comprender, explicar y transformar las con-
diciones que han hecho posible esta situación y que no 
pueden afrontarse jurídica o militarmente, como únicas 
opciones.

OBSERVADOR 
POLÍTICO  

Gerardo Suárez 
Dorantes 

¿Y la ESAF, apá?

Los 15 diputados que representan el 75% del total de 
la Legislatura LV han dado un vuelvo a los trabajos del 
Congreso, por lo tanto, una vez que fue aprobado 
el presupuesto tendrán otros objetivos antes de que 

concluya este conflictivo, difícil e inédito año 2022.

LOS CONFLICTOS.- El año pasado, por estas fechas los par-
lamentarios estaban empecinados en dos cosas que fue 
parte de lo que provocó la confrontación y que al final no 
les alcanzó los acuerdos para aprobar el presupuesto de 
este año. Primero, el intento por desaparecer y crear una 
nueva figura de la ESAF y segundo, el Fondo que los legis-
ladores tricolores pretendían operar para operar más de 
500 millones de pesos a través de la creación del Fondo 
de Bienestar para los Morelenses, cuya finalidad era única-
mente la de salir a los municipios de sus respectivos distritos 
y hacer gestiones en favor de la sociedad cuando ellos 
están para legislar. Al final, ambos proyectos murieron… al 
menos el año pasado.

Los hermanos Julio y Roberto a través de su tío Juan José 
Yáñez pretendían impulsar este proyecto de la mano del 
legislador Eliasib Polanco Saldivar pero no procedió. Hoy, 
se ve difícil que continúen con este intento sin importar que 
se haya integrado a la actual legislatura la ahora represen-
tante popular del Rayo.

El proyecto que todavía no está muerto y que por el con-
trario ahora más que nunca se fortalecerá será el análisis 
y la viabilidad de que pueda desaparecer la Entidad Su-
perior de Auditoría y Fiscalización del Congreso del Estado 
para crear otro ente como en su momento lo presentó el 
parlamentario Agustín Alonso Gutiérrez, quien previo a ello, 
se reunió con especialistas en el tema de la transparencia, 
empresarios y diversos actores para evidenciar los actos de 
corrupción que durante años se ha venido desarrollando 
al interior de la ESAF y la importancia de crear y fortalecer 
otro organismo que tenga todos los elementos para hacer 
un trabajo real y efectivo de transparencia y rendición de 
cuentas.

Incluso, en su momento presentaron diversas propuestas 

relacionadas con la realización de auditorías preventivas y 
no acusativas y para dar a la ESAFel carácter constitucional 
de organismo autónomo”, todo ello a través del 3er. foro 
del Parlamento Abierto Anticorrupción, denominado “¿Por 
qué necesitamos mejorar la Entidad Superior de Auditoría 
y Fiscalización?

Las propuestas para mejorar ese ente fiscalizador por par-
te de los parlamentarios a la ESAF básicamente son las 
siguientes: desarrollo de una plataforma donde los diferen-
tes entes como son los municipios e instituciones de carác-
ter autónomo entreguen su información en tiempo y forma.

Pero además, se ha propuesta en reiteradas ocasiones do-
tar de más atribuciones al Comité de Vigilancia para que 
esta supervise la actuación de la ESAF; sin dejar de lado el 
procurar al personal de la institución de los insumos nece-
sarios para desarrollar su labor.

LAS PROPUESTAS.- Alonso Gutiérrez ha sido claro al reiterar 
que desde el Legislativo se le otorgue la categoría de Or-
ganismo Autónomo a la ESAF; se capacite y profesionalice 
al personal y se otorgue un mayor presupuesto, para que 
atienda, cumpla y genere resultados y confianza en mate-
ria de transparencia que no la tiene.

Otros diputados se han manifestado públicamente por 
cambios profundos en esa dependencia e incluso de una 
reingeniería interna con mayor certeza jurídica para realizar 
sus funciones pero sobre todo, han considerado cambiar 
de titular de la ESAF, luego de mencionar que América no 
garantiza ni cumple con el perfil ciudadano para que for-
talezca la profesionalización y sobre todo impulse políticas 
de austeridad con el compromiso de dar resultados a cor-
to tiempo y no mediante consigna.

Lo cierto, es que la ESAF es hoy en día un ente muy cues-
tionado, desde sus directivos, todos sin excepción y con 
la nueva conformación política al interior del Congreso las 
cosas están dadas para iniciar una reestructuración luego 
de que también se le otorgó un incremento presupuestal 
para el próximo año. Evitar deficiencias y mejorar su traba-

jo será el punto fundamental de los diputados. 

A diferencia del año pasado cuando se entramparon los 
integrantes de la Legislatura LV ahora las cosas son total-
mente distintas, debido a que mediante operaciones in-
ternas y acciones de unificación lograron tener ya no 14 
sino 15 votos. Con ello, y una vez que están digiriendo el 
proceso del presupuesto 2023 ahora se tendrá que forta-
lecer el diálogo para dejar de lado la presión, los ataques 
y exigencias como ocurrió a finales del año pasado y for-
talecer al “elefante blanco” en que se ha convertido esa 
dependencia de fiscalización.

Hay que decir, públicamente no se han pronunciado al 
respecto porque las cosas se tendrán que hacer con cau-
tela, primero lo primero: el presupuesto. Segundo, los te-
mas torales que requieren y que pudieran ser importantes 
para evitar que desde esa dependencia se protegen a los 
alcaldes corruptos que hacen malos manejos financieros 
y jamás pasa absolutamente nada cuando los fiscaliza la 
ESAF. 

Hoy es tiempo de dar un golpe de timón y poner orden 
incluso en las dependencias y paraestatales porque es in-
creíble que instituciones como el Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado de Cuernavaca (SAPAC) así como el propio 
Ayuntamiento capitalino, pese a todas las irregularidades 
y denuncias que se han difundido en los medios de co-
municación no se haya realizado ninguna observación por 
parte de la ESAF. Eso es solo un ejemplo de que desde 
esa dependencia son cómplices de los funcionarios co-
rruptos que siguen cometiendo sus fechorías porque hay 
impunidad que se teje y construyen desde las propias de-
pendencias como ocurre con la Contraloría del Gobierno 
del estado, la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización 
y las contralorías municipales que solo tienen un regordete 
presupuesto para salarios pero sin dar prácticamente re-
sultados.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez73

Un perro camina con una cabeza humana en el hocico por las calles nocturnas de 
Zacatecas. Esta imagen de salvajismo absoluto que ningún escritor podría haber ideado 
resume con pavorosa fidelidad el estado de las cosas hoy en México.
Mauricio Montiel Figueras. @LitPerdida
Aquél que no recuerda la historia está condenado a repetirla. (Aforismo que aparece 
inscrito en una placa con fondo negro, en lengua polaca, en el campo de concentración 
nazi de Auschwitz).
Georges Santayana
A: Juan Carlos Restrepo Botero, Juan Carlos Arango Lasprilla, Sociedad Colombiana 
de Neuropsicología
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Luego del conflicto que hay en el 
municipio de Tlalnepantla por la 
“destitución” que hizo el cabildo 
al alcalde, Ángel Estrada Rubio, 
el Gobierno del Estado buscará 
el diálogo para evitar un conflicto 
mayor y garantizar la gobernabili-
dad en dicha localidad.
Así lo declaró el titular de la Se-
cretaría de Gobierno, Samuel So-
telo Salgado, quien precisó que 
en los próximos días tendrá una 
reunión con el cabildo de Tlalne-
pantla para ver cuál es su incon-
formidad, sin embargo, adelantó 
que no tienen la facultad para des-
tituir al presidente municipal por 
lo que los invitó a implementar 
mesas de diálogo.
“Hemos tenido reuniones pre-
vias, el día de hoy (ayer) tenemos 
una reunión, esperamos que se 
destrabe el tema el día de hoy y 
los estamos llamando a la conci-
liación y que se pongan a trabajar 
en bien del municipio de Tlalne-
pantla”, explicó.
El funcionario estatal añadió, que 
para el Poder Ejecutivo Ángel Es-
trada es el presidente municipal ya 
que así lo establece la ley, por lo 

El gobernador de Morelos, Cuauhté-
moc Blanco Bravo, acusó al Coordi-
nador General de Política y Gobierno 
de Presidencia, Rabindranath Salazar 
Solorio, de operar para que un grupo 
de diputados en el Congreso local del 
Movimiento de Regeneración Na-
cional (Morena) estén con la oposi-
ción y hayan aprobado el presupues-
to con modificaciones a la propuesta 
que envió.
Así lo dio a conocer en entrevista con 
medios de comunicación, en donde 
lamentó que el ex senador de la Re-
pública esté operando para que tres 
legisladores de Morena en el Con-
greso local estén en su contra, por lo 
que dijo que próximamente asistirá 
a la Ciudad de México para tratar de 
resolver esta situación ya que mencio-
nó que la Cuarta Transformación no 
puede estar aliada con legisladores de 
otros partidos políticos.
“Te voy a decir una cosa, el que está 
enojadísimo es Rabín porque perdió 
la presidencia aquí en el estado, voy 

a ir a México en estos días porque 
esto es, imagínate que Rabín se está 
metiendo con el PAN (Partido Ac-
ción Nacional) increíblemente pero 
cierto, Morena tantas críticas que le 
han hecho al presidente y que los tres 
de Morena estén relacionados con el 
Pan, entonces esto es una jugadita de 
Rabindranath y de Miguel Lucia, este 
está atrasito de ello y es el que maneja 
todo”, explicó.
Blanco Bravo añadió, que hasta el 
momento su gobierno no ha recibi-
do el presupuesto aprobado por los 
diputados por lo que espera a que 
pueda contar con el documento para 
analizarlo y ver qué áreas resultarían 
afectadas con la cancelación de la li-
bre disposición de recursos, sin em-
bargo, afirmó que si el presupuesto 
es en perjuicio de los morelenses lo 
va a vetar.
“Ni sabemos, te lo juro que no sabe-
mos lo que ellos metieron en el pa-
quete económico, entonces hay que 
verlo, ayer lo estábamos analizando, 
tuvimos una reunión de gabinete 
pero no sabemos, te digo que apenas 
estamos esperando pero bueno (...) 
hay que esperar primero, no hay que 
aventar las monedas al aire, hay que 
esperar primero y vemos cómo vie-
ne el paquete pero si no estamos de 
acuerdo lo vamos a habitar vamos a 
vetar”, concluyó el gobernador.
Y es que cabe recordar que el pasado 

“Está enojadísimo porque perdió la presidencia aquí… voy a ir a México en estos días”

Señala el gobernador a Rabín 
Salazar por desestabilización
El funcionario federal 
puso a diputados de 
Morena en su contra, 
dice Cuauhtémoc 
Blanco

EDMUNDO SALGADO

Samuel Sotelo precisó que en los próximos días tendrá una reunión 
con el cabildo 

Gobierno estatal apuesta al 
diálogo en caso Tlalnepantla

EDMUNDO SALGADO

EL GOBERNADOR CUAUHTÉMOC Blanco Bravo, acusó al Coordinador General de Política y 
Gobierno de Presidencia, Rabindranath Salazar Solorio, de operar para que un grupo de dipu-
tados en el Congreso local de Morena estén con la oposición y hayan aprobado el presupuesto 
con modificaciones a la propuesta que envió

miércoles, 15 de los 20 diputados del 
Congreso local aprobaron el paquete 

económico para el ejercicio fiscal del 
próximo año, en el cual eliminaron la 

facultad que tenía el gobernador para 
la libre transferencia de recursos.

Los estudiantes de educación bá-
sica del estado de Morelos están 
de descanso desde syer viernes por 
Consejo Técnico dirigido a los 
docentes. El alumnado regresará a 
clases hasta el próximo jueves 3 de 
noviembre.
Fue hasta la tarde de ayer cuando 
el secretario de Educación, Luis 
Arturo Cornejo Alatorre, infor-
mó que, con el objetivo de seguir 
fomentando las tradiciones de 
Morelos y México con motivo de 
“Día de Muertos”, se suspenderán 
actividades académicas los días 01 
y 02 de noviembre para planteles 
de educación básica, tanto públi-
cas como privadas.
Aunque no quiso mencionar que 
el puente de descanso se extiende 
hasta el próximo miércoles 2 de 
noviembre y el retorno a las aulas 
es un día después, dijo que que el 
lunes 31 de octubre, los centros 
educativos realizarían diversas 
actividades culturales como ofren-
das, exposición de pinturas, así 
como las tradicionales calaveras 
literarias.

CONSEJO TÉCNICO
Fue este 28 de octubre cuándo 
el personal educativo en More-
los celebró de forma presencial 

la Primera Sesión Ordinaria del 
Consejo Técnico Escolar (CTE) y 
el Taller Intensivo de Formación 
Continua para Docentes.
Eliacín Salgado de la Paz, quien 
dijo que cerca de 19 mil profe-
sionales de la educación llevaron 
a cabo este encuentro que se en-
focará en el análisis de los docu-
mentos informativos sobre el Plan 
y Programas de Estudios y sobre 
los nuevos Libros de Texto Gra-
tuito, además de la revisión de los 
distintos recursos y materiales de 
apoyo dispuestos por la Secretaría 
de Educación Pública (SEP).
Salgado de la Paz resaltó la impor-
tancia para los maestros, directi-
vos y equipos de apoyo educativo 
en la entidad de este primer acer-
camiento de CTE que renueva el 
compromiso por reconocer a la 
escuela como el espacio en el que 
el aprendizaje traspasa las paredes 
del aula y permite la participación 
de quienes conforman la comuni-
dad escolar y local.
Asimismo, el titular del IEBEM 
convocó al magisterio estatal a 
apropiarse de este espacio que 
busca consolidar la transforma-
ción de la educación, al tiempo 
en que agradeció su compromiso 
y trabajo en la formación de las 
niñas, niños y adolescentes del te-
rritorio morelense.

Quedó confirmado el retorno a las 
clases el jueves 03 de noviembre

DE LA REDACCIÓN 

Para el próximo año, los taxistas 
no podrán circular sin el tarjetón 
de identificación a la vista del pa-
sajero.
Sobre esto, el titular de la Secre-
taría de Movilidad y Transporte 
(SMyT), Víctor Mercado Salgado 
advirtió que tienen los operadores 
del transporte hasta el mes de di-
ciembre para cumplir con tarjetón 
de identificación visible en la uni-
dad.
Anunció que los inspectores de la 
Secretaría realizarán operativos de 
supervisión  por todos los munici-
pios para revisar el cumplimiento 
de la medida.
También dijo que la determina-
ción es para identificar a los ope-

radores del transporte y garantizar 
la seguridad a los usuarios.
Indicó que los inspectores de la 
SMyT revisarán que taxistas cuen-
ten con tarjetas, licencias vigentes, 
seguro vehicular, tarjeta de circu-
lación y que las unidades estén en 
buen estado y limpias.
Además anunció que para el 
próximo año se prevé una cam-
paña de descuentos en el trámite 
de la licencia de manejo para auto-
movilistas y chóferes.
Aclaró Víctor Mercado que es una 
petición de la ciudadanía aplicar 
de nuevo los descuentos en el trá-
mite de licencias de conducir.
Indicó que hará las gestiones res-
pectivas ante el gobernador Cuau-
htémoc Blanco Bravo para que re-
grese la campaña el próximo año. 

Dan ultimátum a taxistas al 31 
de Dic. para el nuevo tarjetón

GUADALUPE FLORES

que es importante que se garanti-
ce la gobernabilidad en este lugar.
“Es que no es facultad de ellos, 
no es facultad de ellos, él sigue 
siendo (alcalde) para garantizar 
la gobernabilidad, la ley establece 
que quien fue electo constitucio-
nalmente es el alcalde”, concluyó 
Sotelo Salgado.

Y es que cabe recordar, que los 
integrantes de cabildo descono-
cieron al alcalde en sesión ex-
traordinaria, al señalar que existe 
en su administración mal manejo  
de recursos así como falta de 
transparencia en la asignación de 
obras.
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En respuesta a la coordinación y relación 
institucional establecida desde los prime-
ros meses de sus respectivas administracio-
nes, este jueves los presidentes municipa-
les de Cuernavaca, José Luis Urióstegui 
Salgado y de Querétaro, Luis Bernardo 
Nava Guerrero, firmaron un convenio de 
colaboración, a fin de que la ciudad capi-
tal del estado de Morelos, cuente con una 
aplicación tecnológica para la prevención 
del delito de extorsión telefónica.
Se trata del programa “CuelgApp, Colga-
mos por ti”, una aplicación móvil que fue 
desarrollada, diseñada y ejecutada por la 
Secretaría de Seguridad Pública Municipal 
de Querétaro, con la que se busca preve-
nir la comisión de uno de los delitos más 
recurrentes en nuestro país, ocasionando 
afectaciones serías a sus víctimas.
Luego de agradecer a su homologo Luis 
Nava, la disposición para seguir colabo-
rando con Cuernavaca, el alcalde José Luis 

Urióstegui explicó que se trata de una 
aplicación probada que bloquea de ma-
nera automática las llamadas provenientes 
de números que se han reportado y que 
utilizan delincuentes para extorsionar a la 
población, mediante engaños y amenazas 
de supuestas agresiones contra sus familia-
res o hacia sus personas.
CuelgApp es una herramienta, que se po-
drá descargar de manera gratuita y disponi-
ble para los teléfonos iOS y Android cuan-
do quede lista para su implementación; 
para el caso de Cuernavaca, la titular de 
la Secretaría de Protección y Auxilio Ciu-
dadano (SEPRAC), Alicia Vázquez Luna, 
detalló que la app se otorga en comodato 
y será operada por personal capacitado del 
Centro de Comando, Control, Comuni-
cación y Computo (C4) del municipio de 
Cuernavaca, y que también podrá ser útil 
para la prevención de otros delitos, lo que 
se integra perfectamente a la estrategia que 
impulsa el Gobierno Municipal.

Por debajo de lo esperado vacunación con-
tra la influenza, reconoció el titular de la 
Secretaría de Salud en la entidad, Marco 
Antonio Cantú Cuevas.
En entrevista, admitió que va lento el pro-
ceso de vacunación contra el virus, por lo 
que invitó a la población a inmunizarse.
Pidió a la ciudadanía que durante los días de 
asueto acudan a las jornadas de vacunación 
para protegerse contra el virus.
El funcionario estatal indicó que desde hace 
tres semanas que arrancó la vacunación 
contra la influenza llevan un avance del 22 
por ciento.

Comentó que de acuerdo con el compara-
tivo con años anteriores, la aplicación del 
biológico es menor.
Pero señaló que la gente se espera al final 
para inmunizarse por llo que les pidió que 
aprovechen estos días de asueto para prote-
gerse contra la influenza.
Sobre todo dijo que la población de riesgo 
debe acercaste a los módulos de vacunación 
para protegerse ante la temporada de inver-
nal.
El funcionario estatal reveló que sólo se ha 
reportado un caso positivo de influenza en 
Morelos, y su estado de salud se reporta sin 
complicaciones. 

Para evitar hechos de violencia en bares, el 
jefe policíaco, José Antonio Ortiz Guar-

neros dijo que los dueños de los negocios 
deben hacerse cargo de la seguridad de sus 
establecimientos.

Los dueños de los negocios deben hacerse cargo de la seguridad

Que no entre gente armada 
a los bares: Ortiz Guarneros

GUADALUPE FLORES

Implementarán aplicación para 
frenar delito de extorsión telefónica

No ha habido suficiente respuesta 
en la vacunación contra influenza

GUADALUPE FLORES

DE LA REDACCIÓN 

En entrevista, sostuvo que es responsa-
bilidad de los empresarios dedicados a la 
actividad nocturna hacerse cargo de la se-
guridad de sus negocios
Dijo que los bares y atros deben contar 
con  bastones detectores de metal para 
evitar el ingreso de personas armadas a los 
establecimientos.
“Que contraten los dueños de los bares 
seguridad privada para catear a las perso-
nas para evitar que ingresen con armas”, 
refirió.
Indicó que la solucitud de la contratación 
de seguridad privada para bares y antros 
se  hizo a los ediles para que a su vez se la 
planteerán a los empresarios.
El comisionado de seguridad dijo que es-

tos negocios deben operar con seguridad 
privada para “catear” a los clientes y evitar 
que ingresen armados.
Sobre la balacera en el bar de Cuautla la 
madrugada de este viernes dónde un clien-
te perdió la vida tras ser atacado a balazos 
y un trabajador resultó herido, Guarneros 
Ortiz  dijo que cada fin de semana se rea-
lizan operativos en bares del municipio, 
pero “se cierran los establecimientos y lue-
go los vuelven a abrir”.
Además dijo que solicitará a los ediles no  
otorgar permisos  de extensión de tiempo 
“porque si deben cerrar a la 1 o 2 de la ma-
ñana y los hemos detectado funcionando a 
las 4  o 5 de la mañana”. 

PARA EVITAR HECHOS de violencia en bares, el jefe policíaco, José An-
tonio Ortiz Guarneros dijo que los dueños de los negocios deben hacerse 
cargo de la seguridad de sus establecimientos.
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Cuautla, Mor.- Las escasas ven-
tas que han registrado en los últi-
mos meses además de la carestía 
de los insumos necesarios, han 
provocado el cierre de cuando 
menos unos 20 restaurantes y 
bares en Cuautla, afirmó el presi-
dente de la Cámara Nacional de 
Restaurantes y Alimentos Condi-
mentados (Caniriac), Jair Morón 
Valdés. Expresó que ellos han ido 
viendo que las ventas han bajado 
considerablemente a pesar de los 
periodos vacacionales que hubo 
en las últimas semanas, lo que les 
afecta económicamente.
El empresario sostuvo que la prin-
cipal causa del cierre de esos nego-
cios son las bajas ventas y la falta 
de dinero para solventar los gastos 
que se generan en los estableci-
mientos lo que ha generado que 
hayan bajado sus cortinas de ma-
nera definitiva restaurantes y ba-
res. Observó que a unos meses del 
cierre de año, propietarios y em-
presarios han informado que esta 
crisis se viene enfrentando desde 
el mes de septiembre, fecha en 
que ellos esperaban que sus ventas 
se normalizaran y no fue así.
Dijo que ellos llevan una comu-
nicación directa con los empre-
sarios y comerciantes para llevar 
un monitoreo, por lo que durante 
esta semana y previo a concluir el 

mes, ya se les han reportado que 
al menos 20 negocios de estos 
giros cerraron al no contar con la 
economía para enfrentar gastos 
de operación, salarios e insumos. 
Precisó que se debe de tomar en 
cuenta que los restaurantes nece-
sitas actualizar contantes sus re-
servas para que se pueden servir 
desayunos o comidas según lo 
soliciten los clientes.
Indicó que además hay otros gas-
tos que se van generando, y si las 
ventas no son las mínimas, enton-
ces empieza a haber problemas, 
porque se tienen que pagar las 
nóminas de los trabajadores, im-
puestos y muchas de las veces has-
ta la renta del local. Situaciones 
como esas, agregó que son las que 
afectan a los negocios, por eso es 
urgente que se trabaje en temas 
como el de la seguridad, además 
de que se hagan promociones tu-
rísticas.
Morón Valdés puntualizó que es-
peran que en este puente largo, 
las ventas aumenten; “tenemos la 
expectativa de que harba derrama 
económica, ya que muchas perso-
nas vendrán a visitar las tumbas de 
sus fieles difuntos. “No sabemos 
realmente como nos va ir, noso-
tros estamos listos para recibir a 
los visitantes, esperamos que haya 
consumo en restaurantes y bares, 
para que se prevenga el cierre de 
más negocios”, concluyó.

El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
dio la mañana de este viernes el 
banderazo de salida al Operativo 
de Seguridad Mixquixtli 2022, el 
cual busca garantizar la paz y tran-
quilidad de los ciudadanos duran-
te este periodo de descanso con 
motivo del Día de Muertos.
Fue en la Ciclopista del muni-
cipio de Cuernavaca, en donde 
el mandatario estatal invitó a los 
ciudadanos a visitar durante estos 
días los diferentes atractivos que 
Morelos tiene preparados, entre 
festivales, balnearios y pueblos 
mágicos.
“Morelos da la más cordial bien-
venida al turismo nacional e in-
ternacional, nos da mucho gusto 
recibirles, quien nos visite disfru-
tará de las bondades naturales de 
nuestra tierra, de la calidez de la 
gente y de todas las opciones que 
ofrecemos para la convivencia fa-
miliar; Morelos es una gran op-
ción para todos los gustos, visiten 
la casa de la eterna primavera”, 
mencionó.
El mandatario estatal añadió, que 

la seguridad está garantizada tan-
to para los visitantes como para 
los morelenses, por lo que ase-
guró que estos días serán buenos 
para la reactivación turística y eco-
nómica de Morelos, ya que el ope-
rativo Miquixtli 2022 se realizará 
con personal de la Comisión Esta-
tal de Seguridad Pública en coor-
dinación con el Ejército Mexicano 
y la Guardia Nacional.
“Hombres y mujeres que forman 
parte de los servicios de auxilio y 
emergencias velarán por su segu-
ridad. Bienvenidas todas y todos 
al estado Anfitrión del Mundo, 
gracias por elegirnos como desti-
no turístico”, comentó.
Por su parte, la titular de la Secre-
taría de Turismo y Cultura, Julieta 
Goldzweig Cornejo, mencionó 
que el estado está preparado para 
recibir a los turistas durante estos 
días por lo que se espera que la de-
rrama económica y la ocupación 
hotelera pueda ser mayor a la del 
año pasado.
“Estamos preparados para que to-
dos los visitantes gocen de manera 
plena los destinos y experiencias 
que ofrece la eterna primavera en 
estos días de asueto y tradición”, 

Se busca garantizar la paz y tranquilidad de población y visitantes

Arrancó el operativo de 
seguridad Mixquixtli 2022

EDMUNDO SALGADO dijo la funcionaria estatal.
Cabe mencionar, que en el ope-
rativo se desplegará con mil 605 

elementos diarios, 263 unidades 
operativas, seis ambulancias y dos 
helicópteros, además del personal 

del Escuadrón de Rescate y Ur-
gencias Médicas.

Se quejan restauranteros de Cuautla  
por bajas ventas y cierres resultantes

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ
Cuautla, Mor.- Entre el martes y 
el miércoles 1 y 2 de noviembre, 
próximos, se espera que más de 25 
mil personas visiten alguno de los 
32 cementerios municipales, con el 
fin de visitar a su difuntos, señaló 
el director de panteones del ayunta-
miento de Cuautla, Santiago Urru-
tia Reyes. Manifestó que aunque 
desde ayer ya inició la visita a los ce-
menterios de parte de personas que 
acuden a las tumbas, realmente los 
días 1 y 2 de noviembre es cuando 
se espera el mayor número de per-
sonas.
Dio a conocer que se implementará 
un operativo de seguridad en los 32 
panteones de la ciudad, con el apo-
yo de Protección Civil, Bomberos, 
cuerpos de emergencias con ambu-
lancias y paramédicos, así como ele-
mentos de la Policía Preventiva, para 
resguardar el orden en el interior de 
los cementerios. Expuso que por los 
recursos de sus difuntos, hay perso-
nas que llegan a pasarse con las be-
bidas alcohólicas y pueden provocar 
un problema, de ahíla importancia 
de tener una vigilancia para brindar 
seguridad a los visitantes.
El funcionario municipal resaltó 
que después de 2 años de aplicar 
medidas restrictivas, las familias es-
tán ansiosas por cumplir al pie de 
la letra sus tradiciones y acudir en 
grupo al panteón, por lo que se les 
exigirá el uso de cubrebocas de ma-
nera obligatoria y en los accesos se 
ofrecerá gel antibacterial para preve-

nir contagios de covid-19, porque 
aún no se termina la alerta sanitaria 
sobre la pandemia, a pesar de que 
ya son menos los contagios de co-
ronavirus.
Reveló que previamente, se han 
realizado trabajos de limpieza de la 
maleza y la evacuación de cacharros 
y basura para eliminar la prolifera-
ción de fauna nociva, y en coordi-
nación con la Jurisdicción Sanitaria 
Número III, se ha fumigado para 
disminuir la presencia de moscos 
transistores del dengue y otras en-
fermedades. “Nosotros nos hemos 
preparado para recibir a las miles de 
personas que se esperan en esos días 
y desde ayer viernes”, mencionó.
También precisó que Protección 

Civil Municipal, está recorriendo 
los cementerios para verificar que 
existan las medidas de seguridad bá-
sicas, en tanto que con la de Indus-
tria y Comercio e Inspección Fiscal, 
determinará si se permite la presen-
cia de comerciantes en el interior de 
los panteones, debido a que puede 
haber una gran aglomeración de 
personas, “lo que no es sano para 
nadie”.
.Puntualizó que a diferencia de los 
2 últimos años, donde sólo se per-
mitía permanecer unos minutos, en 
esta ocasión no se pondrá un límite 
de tiempo para que las familias co-
loquen sus ofrendas y acompañen 
las tumbas de sus familiares que tie-
nen ahí enterrados.

Se espera a más de 25 mil
en los panteones de Cuautla

JORGE RAFAEL SÁNCHEZ

“HOMBRES Y MUJERES que forman parte de los servicios de auxilio y emergencias velarán 
por su seguridad. Bienvenidas todas y todos al estado Anfitrión del Mundo, gracias por elegir-
nos como destino turístico”: Cuauhtémoc Blanco Bravo.

ENTRE EL MARTES y el miércoles 1 y 2 de noviembre, próxi-
mos, se espera que más de 25 mil personas visiten alguno 
de los 32 cementerios municipales, con el fin de visitar a su 
difuntos, señaló el director de panteones del ayuntamiento de 
Cuautla, Santiago Urrutia Reyes.
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El rector de la Universidad Au-
tónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Gustavo Urquiza Bel-
trán, llamó a los titulares del Poder 
Ejecutivo y el Poder Legislativo, a 
lograr acuerdos en la Ley de In-
gresos y Presupuesto de Egresos.
Entrevistado hoy por medios de 
comunicación sobre la posibilidad 
de que el gobernador haga uso 
de su facultad para vetar el presu-
puesto aprobado por los legisla-
dores locales, el rector dijo que la 
UAEM ya se vió beneficiada con 
un incremento del 0.1 por ciento 
quedando en 2.6 el presupuesto 
para el 2023, lo que significa un 
buen avance y dará mayor viabili-
dad financiera a la máxima casa de 
estudios morelense.
“Para nosotros representa un buen 
avance este presupuesto apro-
bado. Esperemos que lleguen a 
acuerdos, porque vetarlo no be-
neficiaría a nadie, pero la idea es 
que haya consensos para un pre-
supuesto equitativo”, afirmó el 
rector de la UAEM.
Gustavo Urquiza informó que la 
Universidad insistirá en las ges-
tiones con los legisladores y el 
gobernador, para que se otorgue 
un mayor incremento a la UAEM 
y que la institución reciba el 2.9 
por ciento del presupuesto estatal, 
de tal manera que la Universidad 

salga del déficit financiero en el 
que se encuentra desde hace va-
rios años.
En este sentido, durante la in-
auguración de la asamblea de la 
Confederación Nacional de Es-
tudiantes Mexicanos que hoy ini-
ció en el Campus Norte, el rector 
dijo: “la UAEM requiere de un 
presupuesto digno que le permita 
su adecuada operatividad, por ello 
reconocemos el acompañamiento 
del Poder Ejecutivo estatal que 
siempre hemos recibido para di-
versas gestiones. Aún hay camino 
por recorrer, pero se avanza con 
pasos firmes y el compromiso de 
todas las partes para mantener a 
la Universidad como el faro de luz 
de nuestro estado”.
Urquiza Beltrán afirmó que la 
UAEM requiere de un presupues-
to suficiente para desarrollar sus 
funciones sustantivas, además de 
continuar con los altos indica-
dores académicos a nivel nacio-
nal que la colocan por su calidad 
dentro de las 10 mejores univer-
sidades públicas estatales del país, 
“para tener finanzas sanas hemos 
implementado un plan de aus-
teridad y vamos a continuar con 
esta política, además de reiterar 
nuestro compromiso con la trans-
parencia y rendición de cuentas, 
por ello reconocemos el apoyo del 
gobierno estatal que ha sido pri-
mordial”.

Este viernes, la Facultad de Con-
taduría Administración e Infor-
mática (FCAeI) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM) fue sede de la asamblea 
de la Confederación Nacional de 
Estudiantes Mexicanos (Conem), 
en la que se dan cita representan-
tes estudiantiles de instituciones 
de educación superior de Queré-
taro, Durango, Sonora, Coahuila, 
Jalisco, Yucatán, Aguascalientes y 
Chihuahua, entre otras entidades.
Gustavo Urquiza Beltrán, rector 
de la UAEM, dio la bienvenida a 
los representantes estudiantiles de 
los distintos estados del país a tra-
vés de sus confederaciones, y des-
tacó que la educación en Morelos 
es una prioridad, razón por la cual 
los recursos deben ser suficientes 
para cumplir con sus actividades 
sustantivas.
César Alejandro González Mejía, 
presidente de la Federación Estu-
diantes Universitarios de Morelos 
(FEUM), agradeció la presencia 
de las y los integrantes de la Co-
nem, que representan a más de 
20 millones de estudiantes a nivel 
nacional, que estarán reunidos 
este 28 y 29 de octubre para la 
elección de la mesa directiva, la 
vocería y secretaría general, que se 

renuevan cada dos años.
El gobernador de Morelos, Cuau-
htémoc Blanco Bravo, asistió a 
esta ceremonia para dar la bien-
venida a los estudiantes de las 20 
federaciones y confederaciones re-
presentadas en la Conem.
En su participación, el goberna-
dor reiteró su compromiso con 
la máxima casa de estudios mo-
relense para sanear sus finanzas y 
para realizar las gestiones corres-
pondientes con el presidente de 
la República que contar con los 
recursos necesarios para construir 
un distribuidor vial universitario.
En esta ceremonia también estu-
vieron presentes Fabiola Álvarez 
Velasco, secretaria general de la 
UAEM; Álvaro Zamudio Lara, 
coordinador general de Planea-
ción y Administración; Mario 
Cortés Montes, secretario general 
del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos de la 
universidad (Sitauaem); Luis Ar-
turo Cornejo Alatorre, secretario 
de Educación estatal; Aarón Ver-
duzco Beltrán, vocero de la Co-
nem; Víctor Mercado Salgado, se-
cretario de movilidad y transporte 
de Morelos, así como estudiantes 
y directores de diferentes unidades 
académicas, diputados locales y 
funcionarios del gobierno.

Es urgente que los feminicidios se 
detengan en Morelos luego de que 
enero al 31 de Julio de este año 
2022 se han documentado 64 ase-
sinatos contra mujeres, denunció 
Juliana García Quintanilla, vocera 
de la Comisión Independiente de 
los Derechos Humanos (CIDH).
Por ello, adelantó que en estas fes-
tividades de Día de Muertos de-
cidieron dar un grito de justicia y 
un recuerdo para las mujeres a las 
que les fueron arrebatadas su vida.
“En esta fecha traemos a la memo-
ria colectiva las ausencias definiti-
vas de quienes han muerto, que-
remos en este Miquixtli, ofrecer 
éstas flores de cempaxúchitl a las 
mujeres víctimas de feminicidio, 
en esta expresión de la cultura de 
nuestro pueblo que no olvida a 
sus seres queridos. Fortalecer los 
lazos comunitarios de la vida nos 
permite reivindicar la lucha por 
la alegría, la verdad y la justicia”, 
señaló.
García Quintanilla comentó que 
lamentablemente cada día en 
México 11 mujeres son víctimas 

de la violencia feminicida, del ma-
chismo, del odio por ser mujeres 
y del sistema patriarcal capitalista 
que domina las relaciones de gé-
nero y la impunidad de quienes 
cometen éstos crímenes y no son 
sometidos a la justicia.
Sobre todo, cuestionó que éstos 
crímenes se cometen porque no 
se aplican las medidas de preven-
ción, la atención ni sanción que 
permitirían erradicar el feminici-
dio y garantizar a las mujeres una 
vida libre de violencia, tal y como 
lo establece la Alerta de Violencia 
de Género.
Recordó que de enero al 31 de Ju-
lio de este año 2022 se han docu-
mentado 64 feminicidios y hay un 
total de mil 260 mujeres que han 
sido asesinadas por diferentes cir-
cunstancias durante dos décadas.
Estas mujeres reiteró tienen nom-
bres y rostros, así como historias 
que no debieron ser truncadas 
violentamente y como dato rele-
vante señaló que del año dos mil 
al 2005 se documentaron 122 fe-
minicidios en Morelos. 
La vocera de la CIDH comentó 
que ayer decidieron rendir ho-

En 7 meses se documentaron 64 asesinatos contra ellas 

Exige justicia la CIDH por 
mujeres asesinadas aquí

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

En entrevista, rector Urquiza 
confió en que pueda haber un 
buen presupuesto

UAEM fue la sede de la 
asamblea de la Confederación 
Nacional de EstudiantesDE LA REDACCIÓN 

menaje al tiempo de exigir jus-
ticia para que todas las medidas 
establecidas en la Declaratoria de 

Alerta de Violencia de Género 
(AVG) en Morelos sean cumpli-
das.

DE LA REDACCIÓN 

LA COMISIÓN INDEPENDIENTE de los Derechos Humanos, 
exigieron justicia tras los feminicidios que se han registrado en 
los últimos años en Morelos.
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Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

PUNTO KAIRO   
Juan Salvador Nambo Aprendizaje basado en 

proyectos

E
l sábado pasado Sergio Tobón Tobón, reconocido 
académico colombiano y asesor de la Secretaría 
de Educación Pública en nuestro país, ofreció una 
conferencia en la Normal Superior del Estado en el 

que nos adelantó algo que los especialistas conocían bien 
respecto a los planes de estudio de la Nueva Escuela Mexi-
cana: el trabajo por proyectos se consolida como la forma 
de enseñanza por excelencia en la educación básica.

El especialista señala que se tratan de proyecto interdisci-
plinarios que cuentan con cuatro requisitos indispensables: 
1. Procesos de aprendizaje (con base en el currículo esta-
blecido). 2. Resolución de un problema de la comunidad 
(potencialmente significativo). 3. Articulación de disciplinas 
(a partir de un producto central). 4. Actividades articuladas 
(complementadas entre sí).

Dicha forma de trabajo se venía realizando desde hace 
más de dos décadas en Latinoamérica, no obstante 
cuenta con matices específicos que permitan formar a 
los niños y jóvenes de México acorde a la sociedad del 
conocimiento. 

El trabajo por proyectos tiene su origen en la enseñanza 
agrícola en Estados Unidos de América, en donde se inició 
el método de proyecto por Kilpatrick (citado por Tobón, 
2006). El método de proyecto de Kilpatrick describe la 
motivación del estudiante como la característica funda-
mental y se observan como un proceso dinámico para 
lograr el aprendizaje mediante el desarrollo de actividades 
con sentido real para los estudiantes. En este sentido, Katz 
& Chard (1989) mencionan que este tipo de aprendizaje 
motiva a los alumnos a aprender, ya que la selección del 
proyecto es responsabilidad del alumno y es acorde a sus 
temas de interés o prioridades en sus vidas.

La pandemia permitió la universalización de dicha forma 
de enseñanza a partir de diversas plataformas virtuales de 

aprendizaje que implicaba conocer lo que hasta ese mo-
mento se reconocía como educación  por  competencia. 
Dichas plataformas  avanzaban  de  tal manera que, a ni-
vel Iberoamérica, México es el mayor productor de cursos 
en línea (Tobón  et  ál.,  2018),  cursos  cuyos  docentes,  
denominados  facilitadores  o  asesores virtuales incluyen 
el uso de las redes sociales, simuladores, juegos digitales, 
podcast, editores de video, entre otros.

Darle la espalda al trabajo de este tipo sería lo más in-
congruente, así que no causa ninguna sorpresa la decisión 
que aún sigue a debate en el ámbito político.  En  defi-
nitiva,  como  lo  señala  Martín-Cabello: “la ciudadanía 
global aparece como un recurso retórico importante entre 
las instituciones  globales  e  incluso  entre  la  ciudadanía,  
que  compra  la  idea  de  ser  un ciudadano del mundo” 
(2017, p. 12).

El proceso para aplicar un proyecto implica el desarrollo 
de tres fases: Fase 1. Dinamización. Sensibilización a los es-
tudiantes sobre los proyectos formativos y su relación con 
la enseñanza y planeación. Fase 2. Desarrollo. Se toma 
una secuencia didáctica en el área curricular de interés, 
procurando los intereses de los estudiantes. Fase 3. Socia-
lización y evaluación.

De esta manera, la formación de docentes tendría que 
acercarse a las necesidades que ya se visibilizaban du-
rante la pandemia. Al respecto, Barber  y  Mourshed(2008)  
afirman  que  las  experiencias  de  éxito  de  25  sistemas 
educativos  resaltan  tres  puntos  por  atender  e  incidir  
en  su  desempeño  de  manera positiva:  conseguir  a  
las  personas  más  aptas  para  ejercer  la  docencia;  
desarrollarlas hasta convertirlas en instructores eficientes; y 
garantizar que el sistema sea capaz de brindar  la  mejor  
instrucción  posible.  

Esto  sigue  valorándose  en  México,  donde  la enseñanza 

de las ciencias, por ejemplo, sigue siendo un reto en todos 
sus niveles. Los docentes encargados de la enseñanza de 
las ciencias en México cuentan con un perfil distinto al de 
los profesores normalistas, pero que se va construyendo 
bajo una perspectiva enriquecida con los saberes de la 
experiencia y que sitúa al docente como voz autorizada 
de la sociedad del conocimiento. Estudiantes y profesores 
de la Maestría en Enseñanza de las Ciencias (MEC) de la 
Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor), 
han desarrollado un trabajo importante para la formación 
de docentes que se encargan de la vocación científica, 
principalmente en secundarias y escuelas de nivel medio 
superior.

Ante dicha situación las secuencias de enseñanza-apren-
dizaje se convierten en una herramienta  indispensable  
tanto  para  el  trabajo  presencial  como  a  través  de  las 
plataformas virtuales de aprendizaje. Secuencias que ten-
drían que pasar por una evaluación crítica de la metodo-
logía de las secuencias didácticas en todas las institucio-
nes formadoras de docentes, ya que siguen careciendo 
de abordajes  de  problemas  reales  del  contexto.  Esto  es  
común  en muchas propuestas de secuencias didácticas, 
que, aunque pretenden ser significativas, se quedan en el 
abordaje de preguntas conceptuales.

En el estudio Nambo de los Santos, J. S. (2021). Proyec-
tos formativos: una alternativa didáctica en entorno vir-
tual para la enseñanza de las ciencias en México. Vivat 
Academia. Revista de Comunicación, 154, 53–69. https://
doi.org/10.15178/va.2021.154.e1374, se muestra la forma 
cómo se aplica dicha metodología, la cual permitió a los 
estudiantes de la MEC-Upemor  mayor  autonomía  y  me-
nos  estrés,  ya  que  había más  claridad  de  lo  que  se  
pretendía  lograr  y  de  la  manera  como  se  articulaban  
las evidencias tanto de la Maestría como de sus clases de 
Ciencias. 

CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…   

Gabriel Dorantes 
Argandar 

Guillermo del Toro

E
sta semana se estrenó en Netflix “Guillermo del 
Toro’s Cabinet of Curiosities”, que para la hora en 
que escribo estas líneas ya están disponibles los 8 
capítulos, de 60 mins. cada uno, que componen 

la serie. Hasta ahorita he podido ver tres de ellos, y no me 
voy a deshacer en halagos. Mejor, vamos a echarnos un 
chapuzón en moderadamente el mexicano que todos qui-
siéramos ser: Guillermo del Toro. No conozco mucho de 
su vida personal, pero conozco un poco de su trabajo. Mi 
viaje por tales caminos comenzó en un Videocentro, que 
en sus últimos momentos empezó a sacar promociones de 
“renta 3 y llévate 5” que le dio gran contenido a los fines de 
semana de por aquel entonces. Tal hecho dificultaba en 
gran medida la labor de elegir las películas, porque tales 
decisiones podían significar el desastre o el gran éxito del 
entretenimiento del fin de semana. Pues bien, en alguna 
de tales ocasiones me encontré en la dificultad de no po-
derme decidir por la 5ª película, y encontré una llamada 
“Cronos”, que se anunciaba como cine mexicano (género 
con el que siempre he tenido desencuentros, pero algu-
nos grandes amores). A partir de ahí, el cine para mí, así 
como para muchos, jamás volvió a ser igual. Esta semana 
he estado explorando otros trabajos de él, y he encontrado 
desde un capítulo de la Hora Marcada (¿se acuerdan del 
reloj del Palacio de Cortés?), hasta el personaje que hace 
en Death Stranding de Hideo Kojima. 

 Lo primero que me llamó la atención de la serie 
es que, en su característica generosidad, del Toro no dirige 
los capítulos de la serie, sino elige a otros directores de 
diversas trayectorias. No quise ver las fichas de los capítulos 

que no he visto para no spoilearme yo solito los placeres, 
pero nada más para que se den una idea, el segundo ca-
pítulo, que lleva por nombre “Graveyard Rats” o “Ratas de 
Panteón”, está dirigido por Vincenzo Natali, quien lleva bajo 
el brazo trabajos como “Locke & Key” (2 episodios), “Lost in 
Space” (1 episodio), “The Strain” (3 episodios, y cuya novela 
primigenia está escrita en parte por Guillermo del Toro), y la 
película “Cube”, que si usted no ha visto le ruego no des-
aproveche el fin de semana para solventar tal carencia (la 
encuentra usted en Prime). 

 La segunda cosa que me llamó la atención es un 
detalle que todavía no he encontrado palabras para expli-
car, así que le ruego, apreciado lector, que sea paciente 
en la labor de entenderme. Todos los capítulos comienzan 
con un espacio en el que del Toro presenta algunos ar-
gumentos al respecto del capítulo que está uno a punto 
de disfrutar, mientras se pasea frente a un hermoso ga-
binete de madera (no sabría decirle de qué madera es) 
cuidadosamente tallado y ensamblado. Para el segundo 
capítulo, rápidamente le pregunté a mi novia (perfecta se-
cuaz para prácticamente todos los menesteres de mi vida, 
incluyendo el cine) ¿sabes quién más hacía eso? A lo que 
sin chistar contestó “Alfred Hitchcock, en Alfred Hitchcock 
Presents” (¿ven por qué es mi novia?). Considero que tal 
detalle de la serie es más un homenaje que un exceso de 
arrogancia, aunque si es verdad que la arrogancia no es 
arrogancia cuando es merecida, por lo menos su servidor 
no se ofende de que del Toro se considere a tales alturas, 
porque lo está. Sin embargo, creo que lo hace más bien 
para cumplir dos propósitos: el primero de ellos es por su-

puesto homenajear el trabajo de uno de los más grandes 
del cine de suspenso, misterio y terror, tampoco está tan 
difícil de adivinarlo; pero el segundo es más complejo, es 
una especie de declaratoria al respecto de la calidad del 
trabajo que se está presentando. Cualquiera podría pa-
rarse a presentar los capítulos de su serie de tal manera, 
pero hacerlo y no entregar trabajo de una calidad de tal 
nivel sería un absoluto disparo en el pie. Guillermo del Toro 
presenta así Cabinet of Curiosities porque así de mucho le 
apuesta a la calidad de su trabajo. 

 Así que como siempre, apreciado lector, le traigo 
mucho con qué entretenerse con los suyos en la comodi-
dad de su hogar, pues si no tiene a qué salir, le ruego no lo 
haga. Ya ve usted que ni los diputados tienen la seguridad 
comprada, ya no puede uno ir a una farmacia o tienda 
de conveniencia porque corre el riesgo de ser víctima de 
la violencia nada más al descender de su vehículo. Ya ve 
usted lo rápido y fácil que fue reemplazar a Marín Sánchez, 
que no van 15 días de que se la llevaron. Creo que esa 
curul está maldita, van dos diputados que se van para el 
otro lado en menos de 12 meses. 

El resto de los ciudadanos de a pie encontramos poco 
consuelo en los cinco muertos diarios que se encuentran 
en el glorioso estado de Morelos, más lo que se acumule 
para la semana entrante. Cuídese mucho y abrace fuer-
temente a los suyos porque el país no ha muerto, pero el 
crimen organizado ya tiene controlada más de la mitad 
del territorio y la administración nacional. 



Elementos que integran la Es-
trategia de Seguridad Mando 
Coordinado Policía Morelos de-

tuvieron a un hombre por su pre-
sunta participación en el delito 
de violación a la Ley Federal de 
Armas de Fuego y Explosivos y/o 
lo que resulte, en el municipio de 

Personal del Grupo de Recupe-
ración de Vehículos, adscritos a 
la Agencia de Investigación Cri-
minal (AIC), realizaron el asegu-
ramiento de un automóvil y una 
motocicleta
Los agentes investigadores, al rea-
lizar acciones para la atención de 
denuncias recibidas en materia de 
robo de vehículos en su modali-
dad estacionado y con violencia, 
acudieron a un corralón ubicado 
en la colonia Las Granjas, del mu-
nicipio de Cuernavaca, en donde 
localizaron un vehículo marca 
Toyota tipo Yaris sedan, de color 
azul, modelo 2018 con placas de 
circulación del estado de Morelos.
Al consultar las bases de datos 
nacionales sobre el número de se-
rie de la unidad, se conoció que 
el automotor cuenta con reporte 
de robo cometido el 16 de octu-
bre de la presente anualidad en 
el municipio de Cuernavaca. En 
dicho corralón se informó a los 
agentes que la unidad fue ingresa-
da en la misma fecha del robo ya 
que se encontraba abandonado y 
con daños por colisión en la parte 
frontal.
En otro caso, en las oficinas de la 
Agencia de Investigación Crimi-
nal se recibió llamada en donde un 
masculino quien había sido vícti-
ma de robo de su motocicleta, 
informando que a través de redes 
sociales, ubicó la motocicleta que 
le fue robada, por lo que estable-
ció contacto con la persona que 
la estaba vendiendo, acordando 
verse la tarde de este jueves en el 
estacionamiento de una Plaza Co-
mercial de la colonia CIVAC para 
la compra-venta.
Personal de la AIC del Grupo de 
recuperación de vehículos se tras-
ladó a dicha plaza en donde reci-
bieron llamada del afectado quien 

refirió que el presunto vendedor 
habría cambiado el lugar para ce-
rrar el trato, siendo acordado ver-
se sobre la avenida Eje Norte-Sur 
de la misma colonia.
Al recibir dicha información, los 
agentes salieron de la plaza y ob-
servaron en uno de los cajones ex-
teriores, una motocicleta estacio-
nada marca Yamaha tipo FZ16, 
modelo 2015, color negro, con 
placa de circulación del estado de 
Morelos, misma que cuenta con 

las características similares a la 
motocicleta que habría sido ro-
bada.
Al revisar el Número de Identifi-
cación Vehicular (NIV) y del nú-
mero de serie y consultar la base 
de datos del grupo de Recupera-
ción de Vehículos, se conoció que 
la unidad cuenta con reporte de 
robo vigente, cometido en el mu-
nicipio de Cuernavaca  el pasado 
10 de octubre del 2022.

Elementos que integran el Mando 
Coordinado Policía Morelos ase-
guraron un vehículo con reporte 
de robo, en el municipio de Te-
poztlán.
Durante recorridos de seguridad 
y vigilancia sobre la calle Prolon-
gación Lauro Ortega de la colonia 
Valle Alegre, los uniformados tu-
vieron a la vista una motocicleta 
marca Italika tipo FT-150, color 
negro, sin placas de circulación, 

con visibles huellas de desvalija-
miento.
Por ello, los elementos de la Poli-
cía Morelos procedieron a investi-
gar los numerales ante el Sistema 
Nacional de Vehículos Robados y 
Recuperados Plataforma México, 
el cual arrojó que presentaba re-
porte de robo vigente.
De inmediato se solicitó el apo-
yo de una grúa para su traslado 
a un corralón, en donde quedó a 
resguardo y disposición de la au-
toridad competente para su inves-
tigación.

En calles de Yautepec, individuo fue 
delatado por portar arma prohibida
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Una motoneta hurtada 
apareció en Tepoztlán
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Yautepec.
La mañana de este jueves, duran-
te recorridos de seguridad y vigi-
lancia sobre la calle Jardín Juárez 
de la colonia Centro, los oficiales 
fueron abordados por una mujer, 
quien indicó que metros atrás se 
encontraba un hombre manipu-
lando un arma de fuego, por lo 

que requería que se investigara.
Ante la denuncia, los uniforma-
dos comenzaron la búsqueda y lo-
calización del sujeto, visualizando 
metros adelante a un hombre que 
cumplía con las características an-
tes descritas, por lo que posterior 
a indicarle el acto de molestia, los 
elementos de la Policía Morelos 

le realizaron una inspección, en 
donde se logró asegurar un arma 
de fuego con un cargador abas-
tecido.
Por lo anterior fue detenido Ce-
sar “N”, de 49 años de edad, sien-
do presentado ante el agente del 
Ministerio Público quien deter-
minará su situación jurídica.

En Cuernavaca y Jiutepec fueron 
recuperados vehículos robados
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